



**CHAMBRE DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE
DU BURKINA FASO**

**Cadre de Concertation et d'Orientation pour
le Dialogue Etat/Secteur privé (CODESP)
2^{ème} Edition**

Thème :

**« Stratégies d'intégration dans les
chaines de valeurs nationales,
régionales et internationales »**

**Mot liminaire de la Chambre de
Commerce et d'Industrie du Burkina Faso**

Bobo-Dioulasso, le 14 octobre 2019

- **Excellence Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement ;**
- **Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement ;**
- **Monsieur le Gouverneur de la Région des Hauts Bassins ;**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Partenaires Techniques et Financiers ;**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents des Structures d'appui au Secteur Privé ;**
- **Chers élus consulaires ;**
- **Mesdames et Messieurs les Chefs d'entreprises ;**
- **Honorables invités ;**
- **Mesdames et Messieurs ;**

J'ai l'insigne honneur de prendre la parole au nom du monde des affaires, pour témoigner à son **Excellence Monsieur le Premier Ministre** et à son Gouvernement, la gratitude du secteur privé pour la constance dans la conduite du dialogue entre l'Etat et le secteur privé.

Cette constance dans le positionnement du secteur privé comme moteur de la création de richesses renforce la confiance des opérateurs économiques nationaux et étrangers sur l'engagement de l'Etat dans son rôle de régulateur de l'activité économique.

- **Excellence Monsieur le Premier Ministre ;**

A l'image de l'année précédente, les concertations régionales et sectorielles organisées en prélude à la rencontre nationale qui se tient aujourd'hui et demain, ont permis d'échanger sur plusieurs aspects importants du thème central de notre rencontre.

La déclinaison du thème central en deux sous-thèmes relatifs aux alliances stratégiques et à la qualité des produits burkinabè a permis d'aborder les problématiques de façon large et exhaustive.

Les échanges aux niveaux régional et sectoriel ont donc été actifs, vifs et enrichissants.

Les animateurs et les participants auxdites rencontres ont mis en exergue les mesures prises par les autorités dans le cadre de l'amélioration continue de l'environnement des affaires. A ce niveau, l'accent a été mis sur les actions de promotion et de développement des alliances stratégiques, des chaînes de valeurs et l'amélioration de la qualité des produits locaux.

C'est donc le lieu pour nous de saluer les efforts du Gouvernement, des structures d'appui aux entreprises ainsi que des groupements et associations professionnels pour leur participation à l'organisation et à l'animation des rencontres régionales et sectorielles.

Excellence Monsieur le Premier Ministre ;

Traitant du thème central lors des rencontres régionales et sectorielles, les opérateurs économiques ont, à partir des préoccupations soulevées, fait des propositions. Ainsi, ils souhaitent :

- l'accroissement des actions d'accompagnement des entreprises par l'ensemble des institutions d'appui au secteur privé ;
- l'appui à l'amélioration de la qualité des produits mis sur le marché national et international ;
- l'amélioration de l'environnement institutionnel, réglementaire et légal des investissements ;
- la facilitation de l'accès au financement des PME ;
- l'initiation, le soutien et la création de partenariats stratégiques entre les

entreprises étrangères et celles nationales ;

- la mise en place de mesures spécifiques d'accompagnement du secteur privé de la santé et de l'éducation ;
- l'appui à l'organisation des acteurs locaux pour faciliter la création de chaînes de valeur ;
- le renforcement des compétences managériales et techniques des dirigeants de PME ;
- le transfert effectif des pouvoirs de décision au niveau local dans le cadre du processus de décentralisation et de déconcentration des services de l'Etat afin de faciliter l'émergence du secteur privé local ;
- le développement du fret aérien à Bobo-Dioulasso.

Avec votre permission Excellence Monsieur le Premier ministre, je voudrais revenir sur quelques préoccupations majeures et récurrentes du secteur privé, pour lesquelles nous restons en attente de réponses appropriées.

Sans être exhaustif, il s'agit du coût élevé des facteurs de production, de la disponibilité et du coût de l'énergie, du poids de la fiscalité sur les entreprises formelles, de la fraude, de la contrefaçon, de la concurrence déloyale, des conditions d'accès au financement et aux marchés publics.

Par ailleurs, les revendications sociales n'ont pas été sans effets sur les activités de nos entreprises.

Aussi, est-il indiqué que des mesures idoines soient prises pour les résorber de façon durable.

Je saisis donc l'occasion de la présente rencontre pour appeler à l'apaisement et au raffermissement du climat social, sans lesquels aucun développement n'est possible.

Excellence Monsieur le Premier Ministre ;

Pour la présente rencontre le Gouvernement et le Secteur Privé sont appelés à œuvrer ensemble afin de trouver des stratégies pour une meilleure intégration des entreprises dans les chaînes de valeurs nationales régionales et internationales.

Pour atteindre cet objectif, il est important d'agir sur les leviers suivants :

- la compétitivité de la logistique nationale, en l'occurrence les infrastructures d'appui aux entreprises ;
- un cadre institutionnel, réglementaire et légal favorable au développement des chaînes de valeurs nationales, régionales et internationales ;
- la recherche-développement pour booster les inventions, la créativité, l'innovation et la mise aux normes des produits et des services ;
- la qualité des ressources humaines, des produits et des services : les produits et services doivent répondre aux exigences des marchés et les qualifications des ressources humaines doivent être à la hauteur des attentes et des ambitions ;
- la promotion sélective des produits et services et la diplomatie économique

pour attirer des segments de chaînes de valeur ou intégrer des chaînes de valeurs nationales, régionales et internationales.

- **Excellence Monsieur le Premier Ministre ;**
- **Mesdames, Messieurs ;**

Le Secteur Privé, à travers la Chambre de Commerce et d'industrie du Burkina Faso, travaille à accompagner le Gouvernement à l'atteinte de l'objectif d'intégration des chaînes de valeur.

Il s'agit entre autres des initiatives ci-après :

- la construction de centres de formation professionnelle d'un coût de plus de quatre (04) milliards de FCFA en vue de la formation de ressources humaines qualifiées au profit des entreprises Burkinabè ;

- la promotion de la destination Burkina en collaboration avec d'autres structures d'appui à travers l'organisation conjointe de missions commerciales et de promotion ;
- la construction et la modernisation des infrastructures de facilitation des activités commerciales avec notamment les travaux d'extension du port sec de Bobo-Dioulasso pour plus de 10 milliards de FCFA dont le lancement aura lieu demain ;
- le projet de port sec multimodal de Ouagadougou dont la première phase coûtera plus de vingt-cinq (25) milliards de FCFA ;
- l'appui à la création de grappes d'entreprise dans les domaines de l'huilerie, de la mangue et du karité ;
- la participation à la promotion des produits locaux ;

- l'appui au développement d'entreprises du secteur de la transformation industrielle et artisanale à fort potentiel de développement à travers un accompagnement en cours de 11 lauréats primés à hauteur de 64 millions de FCFA.

Au-delà de ces initiatives, notre Institution va entreprendre d'autres actions innovantes capables d'apporter un plus à la réalisation des ambitions de construction d'une économie burkinabè compétitive et résiliente.

Excellence Monsieur le Premier Ministre ;

Nous voudrions, avant de clore notre propos, vous réitérer les remerciements de l'ensemble des opérateurs économiques

pour votre disponibilité et l'attention que vous avez toujours manifesté à l'endroit du secteur privé.

Nos remerciements vont également à l'ensemble des représentants des milieux d'affaires pour leur forte mobilisation depuis la tenue des rencontres régionales et sectorielles.

Nous remercions aussi les membres du comité d'organisation et toutes les personnes ressources qui ont travaillé à l'effectivité de la tenue du présent cadre de concertation, d'orientation et de dialogue.

Vive le dialogue public/privé pour une économie dynamique et prospère !

Dieu Bénisse le Burkina Faso !

Je vous remercie !